

Modern bewusst leben – Die erste Umwelt-Arena der Welt

■ **Katharina Teuscher**
Umweltarena Spreitenbach



Zusammenfassung

Die Umwelt Arena Spreitenbach wird weltweit zum ersten Mal Nachhaltigkeit branchenübergreifend erlebbar präsentieren. In mehr als dreissig Ausstellungen erwarten den Besucher praxisnahe und interaktive Erlebnisse zu den Themenbereichen 'Natur und Leben', 'Energie und Mobilität', 'Bauen und Modernisieren' sowie 'Erneuerbare Energien'. Um glaubwürdig zu sein wurde bereits beim Bau darauf geachtet, dass die verwendeten Materialien den ökologischen Erwartungen gerecht werden. Bau- und Gebäudetechnik des Minergie-P zertifizierten Gebäudes mit der grössten gebäudeintegrierte Photovoltaik-Anlage der Schweiz ist integrierter Bestandteil der Ausstellung. Die Umwelt Arena setzt keine fossilen Energieträger ein.



Abbildung 1: Die Umwelt Arena Spreitenbach

Die Umwelt Arena Spreitenbach ist ab dem 24. August 2012 eine Ausstellungs- und Eventplattform, die sich nachhaltig nennen darf und kann. Weltweit zum ersten Mal wird Nachhaltigkeit branchenübergreifend erlebbar präsentiert. In mehr als dreissig Ausstellungen erwarten den Besucher praxisnahe und interaktive Erlebnisse zu den Themenbereichen 'Natur und Leben', 'Energie und Mobilität', 'Bauen und Modernisieren' sowie 'Erneuerbare Energien'. Eventveranstalter bietet die Umwelt Arena mit ihrer spektakulären und energieeffizienten Architektur einen aussergewöhnlichen Rahmen. Mit dem breiten Angebot an unterschiedlichen Räumlichkeiten lassen sich praktisch alle Bedürfnisse erfüllen. Auch die Gastronomie hat sich der Nachhaltigkeit verpflichtet. Im öffentlichen Restaurant KLIMA können die Besucher innovative Kulinarik ausschliesslich aus saisonalem, regionalem und biologischem Anbau entdecken; Eventveranstalter haben zudem die Möglichkeit, ihre Gäste mit einem nachhaltigen Aperó Riche oder Menu zu verwöhnen. Dank dem CO₂-neutralen Gebäudebetrieb kann jede Veranstaltung ohne zusätzliche Kompensation praktisch komplett CO₂-neutral durchgeführt werden.

Initiant und Investor

WALTER SCHMID, Gründer und Mitinhaber der W. Schmid AG, Bau- und Generalunternehmung in Glattbrugg, ist Initiant und Investor der Umwelt Arena. Der Umweltpionier beschäftigt sich seit über dreissig Jahren mit umweltrelevanten Themen und war Mann der ersten Stunde im Minergiebau und bei Solarfahrzeugen. Er ist zudem Erfinder des Kompogas-Verfahrens (Herstellung von Biogas aus Küchenabfällen). Nach Auszeichnungen, wie dem Energy Globe, dem Umwelt- und Solarpreis, wurde er 2012 vom Bundesamt für Energie mit dem Schweizer Energiepreis Watt d'Or gewürdigt.

Vision und Umsetzung

WALTER SCHMID ist der Überzeugung, dass die Konsumenten mehr ressourcenschonende Produkte kaufen würden, wenn sie deren Vorteile aktiv erleben können. Informationen im Internet alleine reichen nicht aus. Es braucht einen zentralen Ort, wo Themen wie Umwelt, Energie und Nachhaltigkeit für jeden erlebbar und damit begreifbar werden. Es soll ein Ort des Wissens, des Lernens und des Erfahrungsaustausches sein – und ein Ort, der zu einem verantwortungsvollen Umgang mit der Natur anregt. Für viele Konsumenten müssen abstrakte und hochkomplexe Themen wie Nachhaltigkeit und Energieeffizienz vereinfacht und alltagsnahe dargestellt werden. Nur so können sie zum eigenen Handeln angeregt werden. Letztlich muss der Einzelne für sich einen Vorteil erkennen – sei es die Gesundheit, die Kosten oder der eigene Beitrag zur Bekämpfung des Klimawandels. Ohne gemeinsames Handeln werden die Rohstoffe immer teurer, Energie unerschwinglich und die klimatischen Bedingungen immer schwieriger.





Abbildung 4: Ausstellung Gebäudehülle, Kältezonen aussen



Abbildung 5: Ausstellung Gebäudehülle, Altbau



Abbildung 6: Ausstellung Gebäudehülle, Altbau modernisiert

Erneuerbare Energien

Die erneuerbaren Energien werden immer bedeutender, einerseits weil die fossilen Energien endlich sind und immer teurer werden, andererseits weil sie die Umwelt nicht im gleichen Ausmass belasten. In der Umwelt Arena erfährt man, welche



Abbildung 6: Ausstellung Solarenergie

Energien erneuerbar sind, wie sie nutzbar gemacht werden und wie der Einzelne sie in seinem Alltag einsetzen kann.

Ein abwechslungsreicher Tag in der Umwelt Arena

In der Umwelt Arena erlebt der Besucher konkret, wie er sein Leben ressourcenschonend gestalten kann ohne sich grundsätzlich einzuschränken oder zu verzichten. Aha-Erlebnisse, wie die Entdeckung, wie eine Wärmepumpe aus 8°C 24°C macht und wieso man seinen 10-jährigen Kühlschrank durch einen Kühlschrank mit der Energieeffizienz-Auszeichnung AAA ersetzen sollte, auch wenn der alte noch einwandfrei funktioniert sind das Ziel. Oder: Was kommt in den Einkaufswagen, wenn ich bewusst einkaufe? Wie viel Holz wächst in der Schweiz in einer Sekunde nach? Ist Beton ein nachhaltiger Baustoff? Was versteht man unter Urban Mining und Urban Farming, Smart Metering und Smart Grid, unter CO₂-neutral? Neues Vokabular ist in den letzten Jahren entstanden. In der Umwelt Arena erhalten die Besucher eine Erklärung. Was versteht man unter Effizienz? Wie oft müsste ich eine Rutschbahn hinunterrutschen um mit der dadurch erzeugten Energie mein Handy aufladen zu können? Welches Auto passt zu mir, wenn ich umweltbewusst fahren will? Viele weitere, interessante Fragen und vor allem Antworten findet der Besucher in der Umwelt Arena Spreitenbach.

Die Partner der Umwelt Arena

Die Umwelt Arena Spreitenbach bietet ihren Hauptpartnern Zürcher Kantonalbank, Coop, Erdgas Zürich und ABB Schweiz AG sowie 80 weiteren Firmen und Fachorganisationen eine neuartige Kommunikationsplattform, die gezielt Angebot und Nachfrage ressourcenschonender Produkte und Projekte zusammenführt. In der Umwelt Arena werden dem Besucher die Vielfalt des modernen bewussten Lebens aufgezeigt. An keinem anderen Ort können Unternehmen ihr Engagement und ihre Produkte konzentrierter einem potentiell interessierten Publikum näher bringen. Die breite Themenpalette untermauert, dass die Partner der Umwelt Arena in ihrer Branche den Benchmark setzen. Insbesondere die Kombination von Ausstellungs- und Veranstaltungsort ermöglicht den Partnern der Umwelt Arena eine effektive Kommunikation ihres Nachhaltigkeits-Engagements.

Kontakt (bis Sept. 2012):

Katharina Teuscher

Umwelt Arena Spreitenbach

Türliackerstrasse 4

CH-8957 Spreitenbach

✉ katharina.teuscher@umweltarena.ch

